

EDITORIAL

El resultado de un discurso no puede decidirse ni por coacción lógica ni por coacción empírica, sino por la “fuerza del mejor argumento”.

(Jürgen Habermas, “Teorías de la verdad”).

En: *idem*, *Teoría de la acción comunicativa: complementos y estudios previos*.

El presente volumen 46 de *Cuadernos salmantinos de filosofía* dedica su sección monográfica al filósofo Jürgen Habermas (nacido en Düsseldorf el 18 de junio de 1929), con ocasión de su nonagésimo aniversario.

Es bien sabido que la constante de su trayectoria intelectual es la preocupación por los problemas del tiempo que le ha tocado vivir, desde la experiencia del nazismo y el predominio de la racionalidad instrumental con la consiguiente pérdida de la razón práctica en la sociedad superindustrializada, hasta los desafíos de la globalización, así como el drama de migrantes y refugiados, pasando por el problema de las neurociencias, entre otros muchos problemas. A todos ellos responde el pensador germano con propuestas filosóficas solventes, cuyo valor filosófico sobrepasa las circunstancias concretas de las que pudieron surgir. Baste pensar, por ejemplo, en su propuesta de una teoría del conocimiento como teoría de la sociedad, con la irrenunciable aportación de los intereses rectores del conocimiento, en sus ideas sobre el cosmopolitismo o en su teoría de la acción comunicativa, de gran fecundidad para abordar complejos problemas del contexto sociocultural actual. Esa responsabilidad ante los problemas de nuestro tiempo es lo que hemos querido destacar con el título de nuestra sección monográfica: “Habermas, pensar nuestro tiempo”.

Es de destacar que esta sección cuenta con dos contribuciones del propio Habermas: dos textos traducidos por Juan Carlos Velasco para el presente volumen. El primero de ellos, sobre la relación entre migración y asilo, reproduce la intervención de Habermas sobre el tema, titulada “Die Asyldebatte” (1993); el segundo trata de la integración de los inmigrantes y es la traducción del texto

“Leadership and Leitkultur” (2010), publicado originalmente en inglés y aún sin traducir en alemán. El Consejo de redacción de *Cuadernos* agradece al profesor Velasco tan importantes aportaciones, a las que además hay que añadir su breve pero jugoso artículo, que sirve de presentación a los textos de Habermas y en el que trata de situar el tema de refugiados y migrantes en la trayectoria intelectual de Habermas.

La sección monográfica incluye cuatro artículos más. Tres de ellos se centran en dos asuntos que han ocupado a Habermas desde mediados de los años 90 del pasado siglo: el cosmopolitismo y el papel de la religión en la esfera pública; este segundo tema se aborda también en la forma de la relación entre razón y fe, según aparece en el diálogo entre Ratzinger y Habermas. Otro de los debates en el que participa Habermas se refiere a la polémica sobre determinismo y libertad en el marco del actual desarrollo de las neurociencias; en esta temática se articula otro trabajo, que versa sobre la teoría antropológica de Habermas y su propuesta de un naturalismo débil.

A la sección monográfica sigue una sección miscelánea, en la que se recogen nueve artículos sobre diversos temas: la naturaleza de la percepción en Aristóteles; su planteamiento sobre la elección y la interpretación de Aspasio en el siglo II d.c.; la acedia en la *Suma Teológica* de Tomás de Aquino y su posible presencia en *Ser y tiempo* de Heidegger; y asuntos, como la causalidad ejemplar en Francisco Suárez en diálogo con otros autores de la Escuela de Salamanca; el proyecto epistemológico de Descartes visto desde nuevas perspectivas; el papel del arte en Hegel y Dewey; la rehabilitación de la noción de persona por Margaret Anscombe y Alejandro Llano; y los valores morales de la democracia, de acuerdo con el pensamiento social de la iglesia. Esta sección miscelánea incluye también la traducción de la conferencia de Gabriel Marcel, “Presencia e inmortalidad”, pronunciada en 1951. La versión castellana, con un breve texto introductorio, es de Yefrey Ramírez.

Completan este volumen 46 un conjunto de ocho reseñas sobre las novedades editoriales de estos autores: Olegario González de Cardedal, Nuria Sánchez Madrid y Paula Satne, Stuart Jeffries, Francisco Rodríguez Vals, Enrique Bonete Perales, Antonio Colinas y María Luisa Pro Velasco.

Una vez más deseamos dejar constancia de nuestro agradecimiento a los autores de los artículos y de las reseñas, así como a quienes han colaborado como traductores. En el presente volumen han participado investigadores procedentes de unas 20 universidades de España, Europa y América.

ANA MARÍA ANDALUZ ROMANILLOS
Directora de *Cuadernos salmantinos de filosofía*
Salamanca, octubre de 2019